

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen = Swiss forestry journal = Journal forestier suisse

Herausgeber: Schweizerischer Forstverein

Band: 142 (1991)

Heft: 4

Buchbesprechung: Buchbesprechungen = Comptes rendus de livres

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BUTTOUD, G.:

Les produits forestiers dans l'économie africaine

(Coll. Techniques Vivantes)

321p., tab.

Agence de Coopération Culturelle et Technique (ACCT)/Conseil International de la Langue Française (CILF)/Presses Universitaires de France, Paris, 1989. Prix: FF. 180.— (commande à adresser au CILF, 103, rue de Lille, F-75007 PARIS).

Cet ouvrage représente une sorte de pendant au livre de C. Martin, *Die Regenwälder Westafrikas*, présenté dans les colonnes du Journal forestier suisse au mois de décembre 1989. Tous deux plaident pour la conservation des forêts tropicales (africaines), l'un (Buttoud) postulant leur nécessaire mise en valeur, l'autre (Martin) défendant une position plutôt «conservationniste» intégrant toutefois les populations résidentes ou riveraines. Malgré la différence des approches, les positions respectives sont plus proches qu'il n'y paraît au premier abord...

Mais revenons à l'ouvrage de Buttoud, qui se présente sous la forme d'un petit traité d'économie forestière africaine fourmillant de chiffres, comprenant tableaux, cartes et graphiques ainsi que d'abondantes références bibliographiques.

Les ressources forestières africaines sont abordées au premier chapitre. Face à la diversité des situations, la dégradation des ressources est un fait commun très grave (bien que l'auteur prenne soin de se démarquer d'un certain catastrophisme apparu dans les années 80).

Le deuxième chapitre donne une bonne analyse de la crise du bois de feu dans les zones arides et semi-arides d'Afrique. Le troisième chapitre, consacré à l'agroforesterie: de la pratique technique à la pratique sociale, introduit, avant même d'aborder la question foncière, cette notion précieuse qu'est la dé-spécialisation de l'espace; en situation de crise, les cultures associées sont préférables aux monocultures.

De mon point de vue, le quatrième chapitre, les pays africains face à l'évolution des marchés internationaux de bois et produits dérivés, représente le cœur de l'ouvrage. L'approche analytique des données statistiques permet de dégager un tableau nuancé des échanges internationaux de bois, dont la perspective historique

n'est pas absente. Les conclusions sont plutôt sombres pour l'Afrique, dans ce domaine (comme dans bien d'autres d'ailleurs).

Un plaidoyer pour la mise en valeur des forêts tropicales africaines constitue le dernier chapitre. Pour sortir de la crise, l'auteur postule d'une part l'industrialisation obligée des bois africains (cette vision me paraît toutefois un peu lourde), d'autre part une gestion conservacionniste des ressources forestières.

On trouve en annexe une présentation sommaire de l'économie forestière des principaux pays d'Afrique francophone (19 pays au total) basée sur la statistique des échanges de bois et produits dérivés.

En résumé: un ouvrage d'analyse et de référence bien fait, à l'utilité évidente, qui devrait figurer dans toute «bibliothèque de coopération au développement».

J.-P. Sorg